

Apelo a los buenos sentimientos de cuantos residen en Costa Rica

para que se dispongan a secundar sin vacilaciones todas aquellas medidas de bien público, de defensa ciudadana, para sostén de la ley y el orden, dice el Sr. Presidente de la República en su llamamiento al país.

LA EPOCA

ANO VI | San José, Costa Rica — SABADO 2 de Setiembre de 1939 | Nº 532

El problema del Corredor Polaco

debe ser resuelto ahora; pero debe serlo, solo entre Alemania y Polonia,

Es necesario preparar a los combatientes del mañana

Atacamos al comunismo e indudablemente, realizamos con ello una obra en pro del bienestar de nuestra patria y de nuestra prosperidad, a quienes Dios libre de caer en las garras irresponsables del monstruo rojo. Pero si es el ataque la mejor defensa, según rezan ciertas reglas elementales de la guerra, también es verdad que la preparación de los elementos que luego serán combatientes, es misión que no descuida ningún buen general. Llegar al campo de batalla sin soldados disciplinados, pertrechados de conocimientos teóricos insuficientes y sin una moral inteligentemente trabajada, es ir a la derrota segura. De estas consideraciones que presuponemos atinadas arrancan los motivos de este artículo: *Es necesario preparar a los combatientes del mañana.* Es necesario preparar y no descuidar la preparación de la niñez. Al comunismo judío internacional, no es suficiente combatirlo desenmascarándolo en todos los disfraces que adopte, o colocándole en el camino de las leyes como vallados que le traben con más o menos eficacia el libre avance y correspondiente desenvolvimiento, es necesario talarlo en sus raíces, es indispensable inmunizar al niño contra su virus.

El comunismo no llega al individuo si en el individuo no hay predisposición más o menos propicia para asimilarlo, y esa predisposición la adquiere el que luego será víctima del mal, por vía indirecta, casi siempre por las hendijas de una mala educación, de una deficiente educación moral.

De un niño creado sin fe, sin el amor a Dios, sin un concepto cabal de lo que es el hogar, la familia, la patria, ¿cómo podemos esperar que sea mañana un defensor convencido, decidido y heroico, si es preciso, de estos conceptos?

Pasa a la página CUATRO

La Municipalidad se reúne extraordinariamente para tomar medidas de emergencia

Posiblemente se suspendan todos aquellos trabajos en que se necesita cemento destinando los trabajadores a cultivar terrenos municipales para obtener producción agrícola

Nos informaron ayer tarde varios de los señores municipales, que se trataba de tomar una medida inmediata, de carácter económico y de emergencia, por la Municipalidad, y para lo cual se trataría de efectuar una sesión extraordinaria inmediatamente.

Entre otras de esas medidas de economía y de prudencia, están las de suspender aquellos trabajos en los cuales se emplea el cemento, artículo de importación y de un precio alto, que requiere oro para su pago.

Los trabajadores ocupados en estas obras serían inmediatamente llevados, hasta donde sea posible, a laborar en terrenos de propiedad municipal, propios para la agricultura, a efecto de hacer producir esos terrenos artículos de primera necesidad, que la Corporación procurara obtener, sea para la venta pública o para los propios empleados municipales.

La medida parece prudente, pero aún se estudia la forma, pues de otra manera habría que suspender de sus ocupaciones totalmente a los trabajadores.

dice Adolfo Hitler

"Lucharemos hasta la muerte, por defender nuestra patria, su soberanía, su libertad su honor" dice el Presidente de Polonia, Maciski

Los periódicos del Reich y millones de folletos dieron a conocer ayer el libro blanco de Berlín

Berlín 1.—Ha circulado en millones de folletos el contenido del Libro Blanco, por el cual Hitler expone a la Gran Bretaña los motivos por los cuales, Alemania se ha visto precisada a defenderse de las hostilidades crecientes de Polonia.

El problema del Corredor Polaco debe ser resuelto ahora; pero debe serlo entre Alemania y Polonia. Estos 2 países, únicamente deben entenderse en problemas que tocan directamente a ellos. Rusia y Alemania no deben tomar las armas para combatir. Devenir la guerra ésta beneficiaría únicamente a Alemania, pero jamás a Inglaterra.

Luego Hitler responsabiliza en su libro blanco directamente a Polonia de la actual situación. Los últimos 21 graves incidentes se han provocado en territorio polonés; el millón y medio de alemanes que habita su tierra, ha sido víctima propicia de vejaciones inconfesables y si el Gobierno polaco a pesar de sus órdenes no ha podido restablecer el respeto, ello está probando que no tiene responsabilidad para dirigir sus propios destinos.

Estoy convencido de que las demandas alemanas con respecto a sus colonias pueden perfectamente ser solucionadas por medios pacíficos.

El Fuehrer se refiere finalmente a lo que se ha dado en llamar expansiones territoriales alemanas.

Hablar—dice—de invasiones o conquistas de tierras por parte de Alemania es un ridículo, cuando Inglaterra tiene en colonias, la fabulosa extensión de cuatrocientos millones de kilómetros cuadrados, Rusia, 19 millones; Francia, 9 y medio millones y Alemania, 600.000.

un acto de fe sobre el poderío del Gran Imperio Británico, y dice que por mantener las más intensas relaciones luchó y luchará siempre, pero que si un destino adverso eclipsara esta buena voluntad, Alemania está pronta para defender lo que sigue creyendo es la justicia de su pueblo y de su patria.

Londres 1.—El partido laborista inglés lanzó hoy un manifiesto, en el cual dice que todos los afiliados obedecerán la menor orden para ir en defensa de Polonia.

Londres 1.—Gran Bretaña y Francia han firmado un convenio, por el cual en caso de guerra se abstendrán de bombardear a las poblaciones civiles.

Londres 1.—Su Majestad el Rey ha acusado recibo en los términos más cordiales del manifiesto de buena voluntad del Presidente Roosevelt por su gestión en favor de la paz.

El Gobierno británico—dice—acoge complacido y profundamente emocionado sus manifestaciones pacifistas, en las que abunda este gobierno y siente que por ningún motivo, llegada la guerra, atacarán sus legiones armadas, sino los objetivos militares.

Varsovia, 1.—El Gobierno ha elevado a Berlín su más enérgica protesta por el bombardeo que ha venido haciendo de ciudades abiertas.

Washington, 19.—El presidente Roosevelt hablará el domingo por radio, sobre el gravísimo problema internacional.

Varsovia, 1.—El presidente de Polonia habló hoy por radio a su pueblo manifestando oficialmente que en las primeras horas de la madrugada la tierra sagrada polonesa, había sido invadida por tropas alemanas.

Esta agresión injustificada, debe disponernos a todos los poloneses para ir a vengar, como un solo hombre, los daños hechos por los agresores.

Llámense comerciantes, empresarios, industriales, acaparadores, especuladores, quien quiera que incurra en el menor abuso, caerá bajo el severo rigor de la ley

El Señor Presidente de la República se dirigió ayer al país, por medio de la prensa, en la siguiente forma:

—Quiero hacer un llamamiento dirigido al corazón de todos los ciudadanos. Deben saber todos que el Gobierno está esperando desde hoy,—y para todas las horas de angustia que la fatalidad nos depare,—pruebas inequívocas del patriotismo de todos los residentes en el país. Nacionales y extranjeros deben participar en el unánime movimiento de solidaridad y cooperación que ha de permitirnos sobrellevar las gravísimas dificultades que seguramente provocará en todos los países del universo un conflicto bélico de tal magnitud. Apelo, pues, a los buenos sentimientos de cuantos residen en Costa Rica, para que se dispongan a secundar sin vacilaciones todas aquellas medidas de bien público, de defensa ciudadana, que será preciso dictar inmediatamente en defensa de la economía pública y privada, para sostén de la ley y del orden y para evitar que la especulación aproveche estas horas de zozobra para

enriquecerse a costa de la necesidad y de la tranquilidad generales. Deseo también significar la complacencia con que el Poder Ejecutivo atenderá cualquier sugerencia oportuna, debiendo interpretar bien todos los ciudadanos, olvidando prejuicios de cualquier cariz, que la cooperación con el Gobierno es cooperación con la República.

De la unanimidad de acción que pueda desarrollarse,—unidos en un sólo anhelo todos los costarricenses—, dependerá el curso de la situación nacional.

Y hecho este llamamiento,—puesta en Dios y en los hombres de mi Patria la confianza de ser escuchado,—he de agregar de que estoy firmemente dispuesto a impedir,—aplicando todas las leyes a mi alcance,—que se utilice la crítica situación iniciada hoy para especulaciones y acaparamientos de cualquier índole. Llámense comerciales, industriales, productores, especuladores, o acaparadores, quien quiera que incurra en el menor abuso, debidamente comprobado, caerá bajo el más severo rigor de la ley. Esta es

Pasa a la página Cuatro

El Consejo de Gabinete de ayer tarde

Se dispuso enviar una ley al Congreso, convocándolo a sesiones para el lunes, en el sentido de aumentar el presupuesto de Gobernación para controlar el merodeo

Ayer hubo un interesante Consejo de Gabinete, convocado por el señor Presidente de la República, para tratar diversos asuntos que se consideraban y que son de extraordinaria importancia.

Se dispuso, entre otras cosas, llamar a sesiones extraordinarias al Congreso para el lunes próximo, a fin de que conozca de varios asuntos urgentes. Uno de ellos es el referente a la ampliación del presupuesto de la Secretaría de Gobernación, para perseguir, en forma eficaz, el merodeo en perjuicio de la agricultura, aplicando la ley en todos sus extremos, como defensa de los derechos del agricultor.

De igual modo se pide al Congreso dar amplias facultades al Poder Ejecutivo respecto de las partidas del

Presupuesto actual para hacer en él las economías y cambios que considere necesarios, siguiendo el ritmo de la situación creada para el país, con motivo del conflicto bélico en Europa.

Otras leyes de carácter urgente prepara también el Gobierno, y entre ellas, según se nos dijo, algunas reformas a la Ley de Subsistencias, que se acaba de dar, por cuanto es preciso tomar en cuenta algunos aspectos de la situación presente, muy distintas de las que había cuando se dictó y se sancionó tal ley.

De otra parte, con motivo de la misma difícil situación e incierta además, los Bancos comerciales no fijaron ayer tipos para el cambio sobre monedas europeas, inclusive de la Libra Esterlina.

Lucharemos hasta la muerte por defender nuestra patria, su soberanía, su libertad, su honor.

Varsovia, 1.—14 aviones alemanes han sido derribados por las baterías antiáreas de Varsovia.

París, 1.—Hasta la media noche, Francia dispone de tres millones y medio de

Londres 1.—En un sensacional discurso el primer ministro Chamberlain manifestó: Alemania ha invadido a Polonia. Ya sabemos lo que esto significa. Si esa nación no retira sus tropas del Corredor Polaco dentro de dos horas Inglaterra y Francia, juntas habrán vengado el honor de Polonia.

Suntuosas Fiestas Eucarísticas

En la Parroquia de Santo Domingo

A la gran fiesta Eucarística que se verificará el domingo 3 de Setiembre, precederá una semana de ejercicios espirituales que estarán a cargo del Excmo. Sr. Obispo don Claudio María Volio y de dos Padres Redentoristas, cuyas predicaciones llenas de piadosa unción harán mucho bien en nuestra Parroquia. La distribución del tiempo durante la semana será así:

CADA DIA

A las 5, a las 5½, a las 6 y a las 6½ a. m. Santa Misa.

De 8 a 11 a. m. Confesiones.

De la 1 a las 2 p. m. Conferencias para padres de familia, el lunes.—Para obreros, el martes.—Para señoritas, el miércoles. Para jóvenes, el viernes.

De las 2 a las 3 p. m. Catecismo para niños y niñas.

De las 3 a las 5 p. m. Confesiones.

A las 6 p. m. Rosario con cánticos de Misión, conferencia por Mons. Volio. Plática acerca de la confesión y Comunión, por uno de los Padres Redentoristas y se termina con la bendición del Santísimo Sacramento, después se oirán confesiones de varones hasta las nueve de la noche.

La Parroquia de Santo Domingo va a recibir de Dios Nuestro Señor una gracia especialísima en esta semana bendita que Dios nos concede de los tesoros de su bondad infinita. Correspondamos a esta gracia magna, a esta gracia extraordinaria de la que nos pedirá cuenta en el día del

Orden de los festejos:

juicio y de un modo riguroso. Los que abusan de las gracias, dice San Pablo a los romanos, reúnen un tesoro de cólera para el día de la ira y de la manifestación del justo juicio de Dios. Los que hemos recibido más gracias que muchos otros, dice San Gregorio Nazianceno, seremos también juzgados con mayor severidad: porque a medida que au-

mentan las gracias, aumentan la responsabilidad en que incurrimos. Al que mucho se le da, mucho se le pide. Que ninguno de mis queridos feligreses falte a recibir con muy buenas disposiciones el Sacramento de la Confesión y la Santa Comunión. Los jóvenes entrados en años que no se han conlesado, vengan con toda confianza a instruirse privada-

mente, que tendremos para todos entrañas de Padre para recibirlos. Los que hace mucho tiempo no se confiesan vengan de igual modo, no tengan temor alguno para venir a recibir la absolución de sus pecados y con ella la paz del alma, y la dulce tranquilidad de la conciencia. A los pobres feligreses que tienen la desgracia de vivir maritalmente o amancebados, vengan, los casaré gratuitamente, no pierdan tan bellísima oportunidad. A los matrimonios separados de igual manera les suplico aprovechar este tiempo santo para perdonarse mutuamente y tornarse felices a la vida conyugal. A todos sin excepción les hago igual llamamiento emanado de la grande caridad que os profeso, y que otra esperanza e interés no me mueve, sino vuestra eterna salvación.

Sábado 2 de setiembre
Vispera de la Gran Fiesta

Se oirán confesiones sólo de hombres hasta las diez de la noche. Habrá música y bombetones para anunciar la general alegría de la gran Fiesta Eucarística.

DOMINGO 3 de Setiembre

A las 6 a. m. Se verificará la Misa de Comunión de sólo hombres y niños nada más. Será celebrada por el Sr. Cura y amenizada con el órgano.

A las 8.30 a. m. Misa por Mons. Volio. Asistirá el tenor nacional don Manuel Salazar y un buen coro de voces para cantar en la Misa y en los cuatro modestos altares acompañados por magnífica orquesta.

SASTRERIA PARIS



Ofrece a los Sres. sacerdotes SOTANAS de insuperable calidad garantizadas.

NUESTRA SASTRERIA está situada frente a Chelles.—25 varas al Este del Teatro América.

Para una buena sotana, la "Sastrería París"

Se fueron ayer casi todos los turistas venezolanos

QUE DEJO AQUI EL "CORDILLERA"

Algunos se fueron en avión de la Panamericana y otros en uno especial de la Empresa Macaya

El vapor Cordillera, de la Hapag Lloyd, de Alemania, dejó en Limón, siguiendo hacia Puerto Barrios en Guatemala, un numeroso grupo de turistas que traía desde Venezuela.

Por razones que ya conocen los lectores, el gobierno alemán ordenó a todas las empresas navieras alemanas, suspender los servicios, ordenando que los barcos fueran regresados inmediatamente a puertos alemanes, dejando en los puertos en que se hallaron al momento

de recibir la orden, a aquellos pasajeros que no fueran de nacionalidad alemana.

Así, el grupo de venezolanos que vino a San José no pudo seguir su viaje y han tenido que hacerlo por diferentes vías, entre otras la aérea, utilizando los servicios de la Panamericana y los de un avión expreso de la Empresa Macaya, que ayer fue a dejarlos hasta Panamá, en donde tomarán un vapor de otra línea para seguir hasta Venezuela.

Lote grande esquinero CERCA DE PLAZA VIQUEZ se vende

NICOLAS MONTERO
Teléfono 2778 :— Oficina tras La Soledad

Nuevos contratos para la siembra de banano en regiones del Pacífico

Han sido otorgados a particulares por la Compañía Frutera

La United Fruit Co. ha concedido nuevos contratos a particulares para la siembra y compra de bananos en las regiones bananeras del litoral del Pacífico.

Se ha procedido así en vista de que se han completado las obras de construcción de muelles y embar-

deros y ferrocarriles que facilitan el negocio en esas regiones bananeras.

De lo que se trata con la concesión de esos nuevos contratos es de que se intensifiquen las actividades de siembras y así se intensifique la producción bananera.



Crónica de sociedad

EN DESAMPARADOS

Hoy han de contraer matrimonio en la Parroquia de Desamparados, a las cinco de la tarde, los muy estimados amigos nuestros, don Rafael Angel Bermúdez A., y la culta señorita Bienvenida Rodríguez N.

La ceremonia matrimonial la celebrará el señor Cura de la Parroquia Ibro. Rubén Odio y serán apadrinados por las siguientes personas:

Abel Páez Castro y Anita R. de Páez Castro; Lic. José María Fernández U., y señora Vidal Arguedas, y Fanita de Arguedas, Virgilio Mora y Amparo de Mora, Francisco Escribano y señorita Leonor Padilla, Sigifredo Chacón U., y Flora Gamboa, Víctor M. Rodríguez y Manuelita Incera.

Después de la ceremonia habrá una recepción en el Teatro Maruja.

Deseamos para los nuevos esposos toda clase de venturas en su nuevo estado.

Para Rafael y Bienvenida un apretón de manos.

Corresponsal.

HOMENAJE

Los compañeros de la Junta Directiva de la Asoc-

ciación de Cultura Musical, ofrecieron anoche a su Presidente, el Prof. don Juan Piedra Cisneros, un valioso presente como demostración del afecto y simpatía que profesan a este gran impulsador de la cultura artística del país. Muy merecido consideramos este homenaje, y lo hacemos nuestro, por ser justos apreciadores del estimabilísimo amigo, señor Piedra.

ONOMASTICO

El caballero español don Esteban López, que con su hombría de bien y catolicidad prestigia a la sociedad costarricense y a la Colonia Hispana, celebra hoy el día de su Santo patrón. LA EPOCA presenta su más cordial saludo a don Esteban, augurándole un feliz porvenir.

NATALICIO

La elegante y distinguida dama doña Blanca Carranza de Bengoechea, gran señora de nuestra sociedad por su prestancia y cultura, festeja hoy su natalicio. Hacemos votos porque tenga muchos años de vida, encadenados por la más completa dicha.

EL BALTICO

El mar Báltico es un verdadero mediterráneo con la diferencia del mar Nostrum, de que no tiene salidero ni comunicaciones en ambos extremos. El curioso plano del Báltico, es el de una gran batalla cuyo tapón—única salida al mar del Norte—está en manos del reino de Dinamarca, no existe otra entrada u otra comunicación que no sea por los estrechos de Escagerral, Categat, Sun, Graff Bell y Pequeño Bell.

Un canal que no aparece en los mapas y geografías oficiales así como las islas del mismo nombre es el de SAME, cuyo paso estratégico es como el de Gibraltar, dominado por la fortaleza, puerto marítimo y capital del reino de Dinamarca. Compenhage, sobre la isla Setland.

Esta situación fué la que obligó a Alemania a cons-

truir su canal de Kiel que le permite una salida al mar del Norte, y casi, disponer de un triángulo cuyos vértices descansan en las importantes ciudades de Kiel, Lubeck y Hamburgo, sobre el río Elba.

Por el Este, Alemania se encuentra con su territorio dividido como una consecuencia de las sanciones de la guerra mundial y con un insuperable obstáculo que es la prolongación de Polonia hacia el Norte, al Báltico, quedando en el rincón del Noroeste, aislada Groelandia con las importantes ciudades: Koenisberg, Tuset-Isterberg, Neidemburg, etc. Entre estas dos grandes secciones, queda dividiéndose, como una cuña, el CORREDOR POLACO que remata en las ciudades marítimas de Danzig y Zappat, las ciudades históricas de la eterna discordia entre la Europa O-

Pasa a la página tercera

Lote Céntrico con Dos Casas

CERCA DEL SEMINARIO
SE VENDE DE OPORTUNIDAD
NICOLAS MONTERO

Teléfono 2778 — Oficina, tras la Soledad.

SUSCRIBASE AL PERIODICO LA EPOCA

Hasta ayer a las 4 p. m. no llegó el avión de la Panamerican

El servicio aéreo de la Panamerican se retrasó ayer un poco, por causa del mal tiempo en la región de México, de donde no pudo salir a la hora de costumbre, y en consecuencia la gira se atrasó cuatro horas. A las 4 de la tarde aterrizó en Santa Ana, y 10 minutos

después hacia Panamá, donde llegó a las 6 de la tarde sin novedad. A bordo de este avión llegaron al país algunos de los pasajeros que dejó perdidos después arrancó hasta Panamá, habiendo llegado sin novedad. En Guatemala el vapor Cor-

reciprocidad militar, manos libres a fin de poder mover su flota de guerra y comercial a lo largo del mar Báltico, el territorio de Memel, acaparando las grandes fuentes comerciales y riquezas naturales de sus mil islas, y Alemania la rectificación de sus fronteras o sea la unidad de su territorio continental, el Corredor Polaco, la Ciudad Libre de Danzig y el protectorado de Polonia.

El Báltico...

Viene de la segunda página

oriental y la Occidental. No son tanto las minas suecas de hierro que preocupan a Alemania, ni la importancia estratégica de Memelland que atraen las mi-

radas de Rusia, es la salida de esta última al Báltico, cuyas riquezas despiertan su codicia. El Báltico está sembrado de numerosas islas, cuya in-

mensa riqueza agrícola y pecuaria es inagotable, para el comercio mundial.

Las islas Alland, Oesel y Dago producen en una cosecha el trigo que consume Europa en tres años. Blis, la ciudad capital de 350.000 habitantes, es un centro industrial de primer orden, se contempla a lo lejos un bosque de mástiles de millares de embarcaciones, atracadas a sus muelles, cargando harina y trigo en granza; con multitud de molinos ofrece el espectáculo de una vida activa que contrasta con la de molición de las ciudades continentales.

La industria de la pesquería en las islas Gotland, constituyen una de las grandes riquezas del Báltico; la misma Setland, asiento de la capital de Dinamarca, es un emporio en sus industrias, quizá ningún país del mundo ha llevado su agricultura a un grado tan alto de esplendor con una región en donde solamente 5 meses de sol permiten el laboreo de la tierra. Rusia proponía a Inglaterra y Francia para perfeccionar su tratado de

reciprocidad militar, manos libres a fin de poder mover su flota de guerra y comercial a lo largo del mar Báltico, el territorio de Memel, acaparando las grandes fuentes comerciales y riquezas naturales de sus mil islas, y Alemania la rectificación de sus fronteras o sea la unidad de su territorio continental, el Corredor Polaco, la Ciudad Libre de Danzig y el protectorado de Polonia.

Estas son las grandes preocupaciones de intereses internacionales que tienen frente a las grandes potencias del Oeste y del Este de Europa en la hora trágica actual.

La situación es gravemente decisiva y la liquidación de los tremendos errores históricos acumulados a través de siglos de guerra y sacrificios incruentos ha llegado a su máximo de tensión; el mundo se verá sobrecogido de espanto ante la inminencia de la hecatombe que llega; ya nada contiene la guerra que viene a destruir las conquistas de la civilización universal en veinte siglos alcanzada.

"ECOS DE HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

La Religión y el Linaje Humano

Dios ha grabado su nombre en su obra; es una luz que no resplandece sino para nosotros. Donde quiera esta luz ha hecho nacer un sentimiento, y este sentimiento un culto: he ahí el origen de todas las religiones primitivas.

La religión de Jesucristo data de otra época, nació de las necesidades de la humanidad y no del agradecimiento de los hombres; en medio de los crímenes del mundo, trajo el arrepentimiento y el amor. Había en esto algo insólito, que no pertenecía ni a lo pasado ni a lo presente; no era la expresión del siglo, era una palabra nueva para un nuevo universo; era la antorcha del porvenir.

¿Cómo se ha cumplido la misión del Evangelio? ¿Qué cambios se han hecho en sus doctrinas? ¿Las religiones han de ser inmutables, o han de cambiar como la figura del mundo? Cuestiones graves, que tocan al mismo tiempo a los misterios de la fe y a la existencia de los pueblos; la vida de los pueblos, es su religión.

Ved las naciones antiguas, muertas al mismo tiempo que sus dioses.

Al culto de Isis está unida la suerte de Egipto; al culto de Júpiter, la gloria y la vida de Grecia, la dominación y la vida de Roma. Así en todas partes y siempre la duración de los pueblos se mide por la duración de su religión. Los que han escapado a la destrucción general, como los que han perecido, confirman la regla.

Subid de siglo en siglo a

las tinieblas de la más remota antigüedad, encontraréis en las orillas del Ganges los mismos pueblos y los mismos dioses que se ven allí hoy día. Los pueblos y los dioses han venido juntos hasta nosotros.

No examino la barbarie de esos cultos; procuro hacer constar la existencia de la ley que condena las naciones a vivir y a morir con sus dioses. Allí todo queda inmóvil, el sacerdote y el pueblo. Ninguna luz le sucede, ningún progreso los separa; ellos viven, si es vivir el atravesar los siglos en tal envilecimiento. No sucede lo mismo a Roma y a Grecia; allí grandes progresos han separado a los pueblos de su religión; mientras los pueblos iban adelante, la religión quedaba atrás. Si la religión hubiera podido seguir el movimiento de los pueblos, los habría salvado. Mas el paganismo no tenía en sí ningún elemento de progreso; no podía marchar ni elevarse. La condición de su existencia era la inmovilidad; y la inmovilidad no existe sino en el despotismo. ¿Hay cosa más contradictoria que una religión sin movimiento en medio un pueblo libre?

Hay en globo una progresión insensible hacia el bien; cada siglo del linaje humano se mejora. Es una ley de la naturaleza. La política y la superstición pueden retardar esta mejora, jamás detenerla; es preciso que el número de ideas se acreciente, y que la masa ilustrada se aumente; porque es preciso que la ley de Dios se ejecute.

MAS CABLES...

Berlín, 16—Hitler mandó esta mañana un cable a Musolini, en el que le reitera sus sentimientos de amistad al par que le manifiesta: Estoy plenamente convencido de la fuerza incontrastable del poderío alemán.

Alemania no necesita para vengar sus derechos lastimados, de Italia. Roma, 16—En los círculos oficiales se dice que Italia permanecerá neutral en el conflicto planteado. Los periódicos de Roma manifiestan su simpatía por Alemania, pero dicen que el gravísimo problema debe ser resuelto solo por Alemania y Polonia.

Sólo podría ir a la guerra Italia, en caso de agresiones insospechadas. Estocolmo, 19—Dinamarca, Suecia, Holanda y Bélgica han manifestado su neutralidad.

Londres, 1.—Las escuelas han quedado cerradas y

todos los medios de locomoción han quedado bajo el control del Ministro de Transportes.

Otawa, 1.—El primer ministro de Canadá manifiesta que las posibilidades vitales de la nación quedan a disposición de Inglaterra.

Melbourne, 1.—Todo está listo para las defensas de los intereses de Inglaterra y al respecto se han dado las órdenes decréticas.

Nueva Zelanda, 1.—Se ha promulgado la Ley Marcial y queda todo listo para el llamado de Inglaterra.

Bombay, 1.—28 jefes indios se han puesto a las órdenes de Su Majestad el Rey Emperador.

Londres, 19—Los incidentes suscitados en el Corredor Polaco son vagos.

Varsovia, 16—El Embajador de Polonia en Berlín salió esta mañana de esa ciudad, con todo el personal.

O P O R T U N I D A D
FINCA
que se vende por ausentarse su dueño del país; terrenos para maíz, papas, etc Magnífico ganado de raza para lechería, muy buena casa de habitación, galerones establos, fuerza de agua, casas para peones, pastos, verdes todo el año, situada cerca calle pavimentada.
Facilidades de pago -- NICOLAS MONTERO
TELEFONO 2778 - Oficina tras la Soledad

La ciudad y el campo

¿En dónde está el campo?

VI

El campo desaparece—hávalo o no lo haya—allí donde el agricultor ha muerto para su posesión. Campo costarricense, ¿en dónde estás?... Un poco lejos; en Sarapiquí y San Carlos, en Aguas Zarcas y Tilarán, en Patria y Chitaría, en la Colonia Carmona y el General, en Pirris y Santa Clara. ¡Fácil empresa; pero salir?... En donde no existen fáciles caminos hasta el punto de confundirse con su no existencia, el agricultor se cubre de tristeza ante sus plétóricas trojes, alimento del gorgojo. No pueden salir los frutos y ante la impotencia de convertirse en capital, la agricultura perece, porque el capital derivado del fruto del labrantío es un factor esencial a la producción. El trabajo, que con frecuencia se llama «el capital del pobre», no es capital, es un acto, mientras que el capital es el resultado de un acto. Saborea mieles el labriego al escuchar que en el lejano Tilarán una eajuela de frijoles rinde ciento diez. Y, sin embargo no se resuelve el éxodo. Mientras tanto, envejece en pobreza; las generaciones labriegas se suceden sin solución de continuidad y constantemente continúan las hereditarias fragmentaciones; el proletariado rural crece sin tasa y con él el pauperismo campeste con sus merodeos ruinosos. Y a la vez que causas tan diversas producen el atónico marasmo nacional, el Socialismo patrio, batido impreciso aún, engrosa sus filas con células fracasadas, las cuales adquieren en esta capital la toga de ciudadanía ramplona y ridícula a la sombra protectora de un partido político—social vocinglero sin pies ni cabeza—acéfalo y ápodo—pero con tentáculos múltiples ad praedam praeparatos. ¡Qué ruina!

Caminos para conjurar el conflicto ¿por qué no los hay?... Por los dioses tutelares—Por Apolo y Minerva. Ved ese fastuoso Coliseo nacional—el duodécimo del mundo, según alguien fanfarronamente nos ha dicho—que ha costado a este país sin caminos la bicoca de dos millones de colones oro. ¿Qué interesa más a una nación? resolver el vital problema agrario por medio de vías comunicativas con el ager fructífero o dar contentera a la capitolina vanidad, levantando a Tersicore y Apolo, a Euterpe, a Momo y a las desnudas musas del Parnaso un templo recamado de maravillas?... Para «El Alcalde de Zalamea» es suficiente nuestro remozado «Variedades», para «La Garra» y «El Místico»... están demás todos nuestros teatros. ¡Un templo magnífico, caro hasta en su conservación, para los aristarcos de la patria! ¿Cómo son posible en esta latina cura «Oriunda de los lares españoles, Todos demócratas, pero todos soles? No es aquí el proverbio de soberanía, igualdad, lo mismo que España, que «Cada cual soberano De su pequeño rincón, Reyes los que viven son Del trabajo de su mano?»



Clase A. 1a. Sección
Buenas

Amores del Mikado, los Aves sin nido
Borrón de la familia, el Cruzada heroica, la Domando el bebé
Gran hombre vota, un Guardianes de la ley
Hijo de Tarzán, el Hombre de coraje
Lobos Humanos
Misterio de la pista
Nancy la reporter
Nunca es tarde
Paso a la libertad:
Quién dijo miedo?
Retrato delator, el Sombras de la ciudad
Sueño de hadas
Tonto listo, un Tres diablillos alzan el vuelo, los

Clase A. 2a. Sección
PARA PERSONAS DE CRITERIO FORMADO

Adiós Broadway
Amarga Victoria
Amor que se desliza
Andy Hardy millonario
Baila conmigo
Barbero de Sevilla, el Bésame y verás
Carmen la de Triana
Con las alas rotas
Contrabando de guerra
Gran desquite, el Hijo de Frankenstein, el Honolulu
Hotel Imperial
Invitación peligrosa

Viento norte

Clase B.
ESCABROSAS
Goloso del aire, ei Cumbres borrascosas
Inseparables, las Niña es un encanto, la Prisión sin rejas

Clase C.
CONDENADAS
Asesino de la juventud, el Hay rubias peligrosas
Jesse James
Luna de miel en París
Muñeca negra, la Mujer Marido, y rival
Muñeca negra, la Pigmalión
Placer de vivir, el Policía fina
Rubia del camino
«Santo» en Nueva York, el Serenata de Broadway
Tormenta, la Traviesa gitana, la Valiente de Oklahoma, el Valle de los gigantes, el Verdad a nadie teme
Vida de Carlos Gardel, la Perfidia
Volando hacia Río
De lunes a viernes, entre 1 y 4 de la tarde, pregunte al teléfono 2353 sobre la película que desea, y será atendido con mucho gusto.
Una lista de esta censura, con las películas que serán exhibidas durante la semana en San José, puede ser consultada en la ventana de la «Librería López.

Es necesario preparar...

Viene de la página UNO

La enseñanza religiosa y la adecuada instrucción moral son puntales capitales de la lucha contra el comunismo judío. Para combatir a la canalla roja internacional, debemos formar niños que sean ante todo niños cristianos. El masón y el ateo serán siempre aliados del Eneinigo. Aliados activos o pasivos—desde la cómplice pasividad del neutral—pero aliados al fin.

Desde la escuela debemos inculcar al niño el amor a la Patria, a sus tradiciones, a la familia y al hogar cristiano, organizado y honesto, del que huyen por puro espíritu de degeneración los «compañeros» y las «compañeras» con microcerebros «made in Moscú».

A la niñez entonces debemos volver reiteradamente los ojos. No queremos con esto hacer creer que descubrimos un problema nuevo, ni que hemos dado con la cuadratura del círculo; pero es necesario volver sobre las cosas para que percutan y penetren.

En el VII Congreso Internacional de Filosofía, celebrado en Italia el año 1929, se aprobó esta declaración: La escuela que se propone no sólo instruir, sino también educar, no puede concebir la idea racional como abstraída del sentimiento religioso. Sin religión cualquier moral es imposible; por lo tanto la enseñanza religiosa es fundamental en la educación.

Y, también, el gran Menéndez y Pelayo dice, desde las alturas de su cumbre: «La escuela sin Dios, fuere cual fuere la neutralidad con que el ateísmo se disimule es una indigna mutilación del entendimiento humano en lo que tiene de más ideal y excelso. Es una extirpación brutal de los gérmenes de verdad y de vida que laten en el fondo de toda alma para que la educación los fecunde».

Apagar en la mente de todo niño aquella participación de luz increada que ilumine a todo hombre que viene a este mundo; declarar incognoscible para él e inaccesible por tanto, el inmenso reino de las esperanzas y de las alegrías inmortales, es no sólo un horrible sacrilegio, sino un bárbaro retroceso en la obra de civilización y cultura que veinte siglos han elaborado dentro de la confederación de pueblos cristianos. El que pretenda interrumpirla o torcer su rumbo se hace reo de un verdadero crimen social».

Estas son verdades que no pueden discutirse, y que tienen aplicación a los hnes que nos agrupan en torno a LA EPOCA. El comunismo—tampoco vamos a decir nada nuevo—no es un fenómeno aislado o que surja aquí y allá por generación espontánea; dentro de los planes generales de la lucha en su contra y por su aplastamiento, hemos querido recordar aquí en estas líneas una de las necesidades fundamentales de las reivindicaciones que deben ser consignas para los costarricenses nacionalistas de buena ley: La necesidad de la enseñanza religiosa en las escuelas, para concluir de una vez por todas con el laicismo incubador de ateos y masones, prensa fácil a las fauces ávidas al marxismo internacional.

E. D.

Dr. Alejandro Vargas Araya

MEDICO OSTEOPATA

Oficina 125 varas al Norte de la Botica ORIENTAL. San José.

Curación de toda enfermedad interna sin drogas ni inyecciones

ESPECIALIDAD EN ACCIDENTES

Para las sesiones ordinarias el proyecto para declarar gratuita LA SEGUNDA ENSEÑANZA

Dicho proyecto no sería sometido en el período de las sesiones extraordinarias

Fuimos informados ayer que el proyecto del diputado don Carlos Jinesta tendiente a declarar gratuita la segunda enseñanza, no será sometido a las sesiones extraordinarias.

Según esos informes el Ejecutivo ha determinado su actitud sobre el particular, y en consecuencia el proyecto deberá ser tramitado en las sesiones ordinarias.

También podemos informar que el Ejecutivo no someterá al Congreso otros proyectos que quedaron pendientes de tramitación en el período de las sesiones ordinarias.

Pida el

UNICO

Que tomará café

La importancia de los Dardanelos

Turquía, dueña del estrecho de los Dardanelos, ha venido a ocupar lugar prominentísimo en el tablero de la política internacional, habiendo sido objeto de extraordinaria actividad diplomática por parte de la Gran Bretaña, Alemania, Italia Francia, Rusia y Rumania.

El referido estrecho constituye, sin duda alguna, uno de los puntos de mayor importancia estratégica en el hemisferio oriental. Los Dardanelos, el mar de Mármara y el canal del Bósforo, forman juntos una especie de cuello de botella, de 277 kilómetros de largo, que separa a la Turquía europea de la asiática, y comunica a dos mares de gran actividad comercial: el Negro y el Mediterráneo, éste por la parte que recibe el nombre de mar Egeo. Desde los tiempos en que el estrecho de los Dardanelos era conocido con el nombre de Helesponto hasta el presente siglo, ha presenciado muchas y notables acciones de guerra. Jerjes lo pasó, al ir a atacar a Grecia, en su famoso puente flotante formado por su formidable armada.

Inmenso Canal Natural

Sólo por medio de ese inmenso paso acuático natural formado por el estrecho de los Dardanelos, el mar de Mármara y el canal, o estrecho, del Bósforo, pueden los barcos de los diversos países del mundo llegar a los puertos rumanos y los de la Ucrania Rusa y a Estambul o, como hasta hace poco se llamó, Constantinopla.

T-I. R. C. C. RADIOEMISORA CATOLICA

HOY A LAS 6 p. m.— LA HORA INFANTIL

en su distribución de premios a los niños concurrentes del Catecismo y además en un respetuoso homenaje al M. R. P. Don Rosendo de J. Valenciano.

PROGRAMA

- I. Ofrecimiento.
- II. Canto de Eladio Arquín.
- III. Dios todo lo hace.— Paso de comedia. Por la maestra y Francisco Valverde.—
- IV. Le pido y encanto; de la película Blanca Nieves.
- V. Trabajar para vivir. Paso de comedia. Por Carlos Luis Hernández, D. Gilberto Soto y Eugenio Vargas
- VI. Una alegre canción; de la película Blanca Nieves.
- VII. El Obrero. Recita Bernal Jiménez.
- VIII. Silbando al trabajar; de la película Blanca Nieves.
- IX. Cavar Cavar y Hai-Ho, de la película Blanca Nieves.
- X. Ja, ja, ja. De la película Blanca Nieves.
- IX. Me dice el corazón; de la película Blanca Nieves.

La importancia internacional del tráfico que tiene lugar en los Dardanelos la indica el hecho de que en un año, tomado por ejemplo, sólo el cinco por ciento del tonelaje total de mercancías fué conducido por barcos turcos. De dos docenas de nacionalidades fueron los demás barcos: pero el 68 por ciento, en junio, del movimiento general de esas mercancías tuvo lugar en barcos británicos, italianos, griegos, noruegos y rusos.

La grieta natural que separa a Europa de Asia, sólo permite la comunicación entre el mar Egeo y el Negro por medio de dos reducidas entradas con sus correspondientes pasillos y que conducen a una especie de salón: el mar de Mármara. El pasillo meridional es el estrecho de los Dardanelos, de 56 kilómetros 570 metros de longitud y cuya latitud varía entre 1 y 6 kilómetros. El septentrional, o sea el canal del Bósforo, es apenas de 27 kilómetros 380 metros de largo, y su ancho va de 800 a 2.400 metros.

De manera que la longitud total de la grieta es 83 kilómetros 700 metros, mayor que la del canal de Panamá cuya anchura máxima es de 6 kilómetros 400 metros. Fortificado un punto cualquiera de ese gran paso marítimo de 83 kilómetros 700 metros tendría mayor valor estratégico aún que el estrecho de Gibraltar, cuyo ancho es de 14 kilómetros 500 metros.

Resistió Prolongado Sitio en la Guerra Mundial

Una de de las campañas más discutidas en la guerra mundial, fue la que emprendieron la Gran Bretaña y sus aliados con el objeto de desalojar a las fuerzas turcas de la montañosa península de Calipuli, en la parte noroeste de los Dardanelos. Tratando de dominar el estrecho para establecer la necesaria comunicación con Rumania y Rusia, sitiaronlo en abril de 1915 fuerzas británicas, francesas, australianas e indias, y se prolongó el sitio por espacio de nueve meses, teniendo las fuerzas aliadas que retirarse de noche en 1916 y dejar a los turcos en posesión de dicha península y perfectamente atrincherados, si bien en situación peligrosísima por razón de la escasez de municiones.

Terminada la guerra se neutralizó el estrecho, quedando así en condición análoga a la del canal de Suéiz y el de Panamá y las secciones internacionales del río Rin y del Danubio; pero en julio de 1936 los estados signatarios del tratado de 1920 que estableció la neutralización, y que fueron a más de Turquía, por su puesto, Bulgaria, Francia, la Gran Bretaña, Grecia, Italia, el Japón, Rumania, Rusia y Yugo eslabia, autorizaron a Turquía a fortificar nuevamente los Dardanelos.

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

La Novela de la Obrera

De CARLOS DE VITIS

(NOVELA PREMIADA)

TRADUCIDA DE LA ÚLTIMA EDICIÓN, POR J. DE S. H.

PRIMERA PARTE

LA ENCAJERA

III

Tentación

— Quizá también un pequeño exceso de conciencia, murmuró el infortunado Baconville.

— Podría ser, asintió sin desconcertarse el bolsista orador. Sea de ello lo que fuere, cuando un valor dudoso se negocia en la plaza de París, seguro es que han de afluir los capitales de los militares y los curas a la cabeza de todos los demás bobos. Ud. me preguntará cómo es que jamás se lanzan sobre una colocación realmente remuneradora; es fácil de comprender. Cuando un valor incontestable se emite en acciones, por ejemplo, una mina de oro donde realmente hay oro, un yacimiento de guano auténtico, un manantial de petróleo intacto, nosotros lo sabemos, nosotros, los agentes de Bolsa, y nos guardamos los títulos en cartera.

— Te enredas ahora, Meidinger, interrumpió Varignon, que estaba dando señales evidentes de impaciencia. No hemos traído aquí a Baconville para demostrarle tus teorías, sino para prevenirle.

— ¡Prevenirme! ¿Pero de qué?, interrogó el oficial. ¡Hablen Uds. de una vez! ¡Me harán Uds. volver loco!

— Pues bien, amigo querido, en una palabra: tu futuro suegro ha muerto completamente arruinado, afirmó Daubencourt. Sin aconsejarse con persona competente, sin consultar más que a los periódicos pagados para jalear ciertos negocios, vendió todo lo que tenía, todo lo que su mujer le había aportado en buenos y sólidos valores, todo, ¿lo entiendes?, todo, para meter todo lo que pudo realizar en ese gigantesco columpio del Panamá cuyos primeros crujiidos se empiezan a sentir. Aprovechó un momento de baja para efectuar tan bella operación; compró, compró, imaginando que eso iba a remontarse como el Suez. Desgraciadamente, no ha hecho más que bajar, y no era de esperar otra cosa; Y cuando, hace poco tiempo, al encontrarme con el comandante en las últimas carreras de Ateuil, le expliqué contestando a ciertas preguntas que me hizo, la espantosa estafa cometida a expensas de la riqueza pública y la inminencia de una bancarrota absolutamente ruinosa para los acreedores, su palidez y su aspecto angustiado me sobrecogieron. Yo ignoraba, sin embargo, que tuviera tantos intereses metidos ahí. Algunos días después supe su muerte y su quiebra; entonces comprendí cuál debió ser el alcance de mis palabras y la impresión que causaron en él.

Apelo a los buenos sentimientos de cuantos resid...

Viene de la página UNO

una decisión firmísima irrevocable, que se aplicará sin contemplaciones de ningún género. Díganlo así al país, para que todos los que en él residen sepan a qué atenerse.

Está decidido que se tomarán disposiciones inmediatas para intensificar la producción agrícola nacional de artículos de primera necesidad. Se hará una petición general, pero especialmente a los dueños de fincas, en el sentido de que faciliten inmediatamente sus terrenos a cuantos puedan sembrarlos y cuidarlos para que los dediquen a la producción de cereales, verduras, frutas, etc. Se cree posible que los dueños de mucho terreno cedan a sus peones el necesario para que, en sus horas de descanso o desempleo, puedan dedicarse a sembrar, cultivar y cosechar. Para ello, con el debido control, se darán facilidades en todos los Bancos. Se gestionará la rebaja en las tarifas de fletes ferroviarios, a fin de

abaratarse el precio hasta lo posible. Y si no puede lograrse que las tarifas disminuyan, el Estado asumirá la carga proporcional correspondiente.

Es posible hayan economías especiales; por medio de un estudio cuidadoso pero rápido de la situación personal de todos empleados públicos.

Severísima vigilancia, severísima para contrarrestar el merodeo. He dado ya algunas instrucciones sobre el caso y se cumplirán hoy.

Por lo que respecta a la importación, está estudiándose ya la mejor forma para proceder a un control de los pedidos. Rigurosamente se controlará la salida de oro del país. Y no se autorizarán gastos de índole superflua, sin excepción.

Las palabras del licenciado Cortés Castro seguramente confortarán al pueblo costarricense, y se espera que la presente crisis será menos grave y agobiadora con el fiel cumplimiento de las promesas presidenciales.